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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA FRANCIS LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO.- Hola, 

muy buenos días, diputadas integrantes, les doy la más cordial bienvenida a esta sesión 

de instalación de la Comisión de Igualdad de Género del Congreso de la Ciudad de 

México, II Legislatura.  

Voy a solicitar a la Secretaria respetuosamente que proceda a pasar lista de asistencia y 

verificar el quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión por favor, diputada.  

LA C. SECRETARIA DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.- Por instrucciones 

de la Presidencia se procede a pasar lista de asistencia de las diputadas integrantes de 

esta Comisión.  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño, Presidenta: presente. 

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana, Vicepresidenta: presente. 

Diputada Gabriela Quiroga Anguiano, Secretaria: la de la voz, presente. 

Diputada Isabela Rosales Herrera: presente. 

Diputada Marcela Fuente Castillo:  

Diputada Nancy Marlene Núñez Reséndiz: presente. Saludo a todas. 

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama: presente y también saludo a todas.  

Diputada Ana Jocelyn Villagrán Villasana:  
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Diputada Mónica Fernández César: presente. 

Ay discúlpenme, aquí Ana Jocelyn Villagrán Villasana, si estoy, solo que no había entrado 

como panelista.  

Tomada su asistencia, diputada Villagran.  

También tomada su asistencia, diputada Mónica.  

Se informa a la Presidencia que se cuenta con la asistencia de 8 diputadas integrantes de 

esta Comisión. Hay quórum. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias.  

A continuación, solicito a la Secretaría se sirva dar lectura a la orden del día.  

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, procedo a dar lectura a la 

orden del día de la sesión de instalación de la Comisión de Igualdad de Género. 

1.- Lista de asistencia y declaración de quórum.  

2.- Lectura y en su caso aprobación del orden del día.  

3.- Lectura del acuerdo por el que se integran las comisiones ordinarias y comités de 

trabajo.  

4.- Declaratoria de instalación de la Comisión de Igualdad de Género.  

5.- Mensaje de las diputadas integrantes de esta Comisión.  

6.- Presentación de material audiovisual.  

7.- Mensaje de la Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género.  

8.- Asuntos generales.  

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias.  

Ahora solicito a la Secretaría consulte a las integrantes si es de aprobarse la orden del día 

de esta sesión.  

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se consulta a las diputadas 

integrantes de esta Comisión, si es de aprobarse el orden del día.  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño: aprobada. 

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana:  
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Diputada Gabriela Quiroga Anguiano: a favor. 

Diputada Isabela Rosales Herrera: a favor. 

Diputada Marcela Fuente Castillo:  

Diputada Nancy Marlene Núñez Reséndiz:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama: a favor. 

Diputada Ana Jocelyn Villagrán Villasana: a favor. 

Diputada Mónica Fernández César: a favor. 

La mayoría se encuentra por la afirmativa. Se aprueba el orden del día, diputada 

Presidenta. 

Cumplida su instrucción.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias.  

Se tiene aprobada la orden del día para la sesión de instalación de esta comisión.  

A continuación, le solicito a la Secretaría proceda a dar lectura al siguiente punto del 

orden del día.  

LA C. SECRETARIA.- Como siguiente punto en el orden del día está la lectura del 

acuerdo por el que se integran las comisiones ordinarias y comités de trabajo.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.  

Le solicito de la manera más atenta dé lectura únicamente a la parte resolutiva del 

acuerdo que hace referencia a la integración de esta Comisión.  

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, se procede a dar lectura a la 

parte resolutiva del acuerdo de referencia.  

Acuerdo CCMX/II/JUCOPO/19/2021 de la Junta de Coordinación Política del Congreso de 

la Ciudad de México, relativo a la integración de comisiones ordinarias, comités del 

Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura.  

Primero.- La Junta de Coordinación Política garantizando la representación de todos los 

grupos, asociaciones parlamentarias, así como la proporcionalidad de estos en el 

Congreso, propone la integración de comisión y comités de la siguiente manera.  

Comisión de Igualdad de Género: 
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Presidencia, Ana Francis López Bayghen Patiño, MORENA.  

Vicepresidencia, América Alejandra Rangel Lorenzana, Partido de Acción Nacional. 

Secretaría, Gabriela Quiroga Anguiano, Partido de la Revolución Democrática. 

Integrante, Isabela Rosales Herrera, del Partido de MORENA. 

Integrante, Marcela Fuente Castillo, del Partido MORENA. 

Integrante, Nancy Marlene Núñez Reséndiz, del Partido MORENA. 

Integrante, Valentina Valia Batres Guadarrama, del Partido MORENA. 

Integrante, Ana Jocelyn Villagrán Villasana, del Partido de Acción Nacional.  

Integrante Mónica Fernández César, del Partido Revolucionario Institucional. 

Segundo.- La totalidad de las comisiones ordinarias y comités, deberán llevar a cabo su 

sesión de instalación vía remota, a más tardar el 29 de octubre del 2021.  

Tercero. Comuníquese el presente acuerdo a la Presidencia de la Mesa Directiva para 

que por su conducto se someta a consideración del pleno la integración de comisiones 

ordinarias y comités. 

Cuarto.- Comuníquese el presente acuerdo a la Oficialía Mayor, a la Tesorería y a la 

Coordinación de Servicios Parlamentarios para los efectos legales administrativos a que 

haya lugar.  

Dado en el Recinto Legislativo, Donceles, Ciudad de México, a los 14 días del mes de 

octubre del 2021. 

Firman la Junta de Coordinación Política.  

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias, diputada.  

A continuación, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 188 y 190 del 

Reglamento del Congreso de la Ciudad de México, vamos a llevar a cabo la declaratoria 

de instalación.  

Con fundamento en los artículo 188 y 190 del Reglamento del Congreso de la Ciudad de 

México y en el acuerdo CCMX/II/JUCOPO/19/2021 de la Junta de Coordinación Política 

de la Ciudad de México, relativo a la integración de comisiones ordinarias y comités del 

Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura, aprobado por el pleno de este órgano 
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legislativo en sesión ordinaria el 14 de octubre del presente año y siendo las 11:54 horas 

del día 25 de octubre del 2021, declaro formalmente instalada a la Comisión de Igualdad 

de Género y sus trabajos en este Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura.  

Muchísimas gracias.  

El siguiente punto del orden del día es dar la voz a las diputadas integrantes de esta 

Comisión, a efecto de que emitan un mensaje respecto a la instalación de la misma, así 

que solicito a la Secretaria que abra el micrófono a las diputadas integrantes, si les parece 

bien, se otorgará hasta 3 minutos para que cada integrante emita su mensaje.  

Adelante, diputada Secretaria. 

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, se pregunta a las diputadas 

integrantes si alguien desea hacer uso de la voz. Quienes así lo deseen, por favor prender 

su micrófono y decir su nombre para poderlas anotar en la lista de intervenciones. 

Marcela Fuente, Mónica Fernández, Ana Villagrán, Nancy Núñez, Valentina Batres, la de 

la voz también desea hacer uso de la palabra. 

¿Alguien más también está deseosa de hacer uso de la voz? 

Isabela Rosales. 

Diputada Presidenta, el orden de intervención sería el siguiente: la diputada Marcela 

Fuente, la diputada Mónica Fernández, la diputada Ana Villagrán, la diputada Nancy 

Núñez, la diputada Valentina Batres, su servidora Gabriela Quiroga y la diputada Isabela 

Rosales. 

LA C. PRESIDENTA.- Adelante, por favor. 

LA C. SECRETARIA.- Tiene el uso de la palabra la diputada Marcela Fuente. 

LA C. DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Gracias. 

Con el permiso de la Presidencia. 

Las saludo a todas y quiero decirles que es un gusto estar aquí con ustedes. 

El movimiento social más importante del mundo el día de hoy es el de la lucha de las 

mujeres. Desde distintas latitudes, necesidades y agendas nos hemos posicionado para 

cambiar el rumbo de la historia y para tomar en nuestras manos los derechos que 

cosechemos en el futuro. Es por ello que convocarnos en esta Comisión es de vital 

importancia para las mujeres de la Ciudad de México. 
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Resulta fundamental seguir cambiando la forma de hacer política y continuar con la 

despatriarcalización de todos los espacios y esto incluye también el Congreso de la 

Ciudad de México. 

Para una servidora y para las mujeres con quienes convivo, converso y represento resulta 

prioritario que se abone en la erradicación de violencias por razón de género y que se 

termine con la explotación que continuamos viviendo en nuestro espacio laboral público y 

nuestro espacio laboral privado, así como legislar con y para las mujeres periféricas, las 

mujeres disidentes, las mujeres diversas. 

Espero encontrar en cada una de ustedes un hombro para avanzar en beneficio de los 

derechos de las mujeres capitalinas. Ustedes cuenten con una compañera dispuesta a 

escuchar, conversar, consensar y generar un buen trabajo para que vivamos en un 

mundo en donde seamos realmente libres. 

Es cuanto, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias. 

LA C. SECRETARIA.- En el siguiente orden está la diputada Mónica Fernández.  

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR.- Muchas gracias, diputada. 

Pues saludo con gusto principalmente a nuestra Presidenta de la Comisión, la diputada 

Francis. Un gusto saludarla. 

Saludo a la Vicepresidenta América, a la Secretaria Gabriela, a las integrantes, diputada 

Isabela, diputada Marcela, diputada Nancy, diputada Valentina, diputada Ana y una 

servidora. 

Es un gusto y me congratulo en verdad de que la gran mayoría, si no es que todas, somos 

mujeres en esta Comisión, una Comisión que vamos a representar que para mí es una de 

las más importantes por la lucha que efectivamente hemos llevado en cuestión de 

igualdad de género. 

En verdad sé que vamos a hacer un excelente trabajo para y por los ciudadanos, pero 

principalmente para las mujeres de la ciudad. 

Es un gusto y un honor trabajar de mano de cada una de ustedes, vamos a hacer un 

excelente trabajo y llevaremos esta Comisión al impulso de todas las demás. 
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Les mando un fuerte abrazo y el mejor de los éxitos para esta II Legislatura en esta 

Comisión, Presidenta, en la cual todas las integrantes sé que vamos a aportar mucho 

para ella. 

Un abrazo fuerte. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias por su mensaje, diputada. 

LA C. SECRETARIA.- Sigue la intervención de la diputada Ana Villagrán. 

LA C. PRESIDENTA.- Parece que tiene problemas de internet. 

Igual y podríamos seguir con otra diputada en lo que la diputada Villagrán recupera la 

señal. 

LA C. SECRETARIA.- Por supuesto. 

La diputada Nancy Núñez. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Muchas gracias. 

LA C. DIPUTADA ANA JOCELYN VILLAGRÁN VILLASANA.- No, yo sí tengo señal. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Perdón. 

LA C. SECRETARIA.- ¿Diputada Ana? 

LA C. DIPUTADA ANA JOCELYN VILLAGRÁN VILLASANA.- Perfecto, pues me 

arranco, porque cada que alguien habla la señal está muy mal. 

Pues de entrada agradecer a la Presidenta la instalación de esta Comisión. 

La verdad me siento muy contenta y muy enorgullecida de tener compañeras con tal 

trayectoria como las que integran esta Comisión. 

Me parece que para mí es una enorme responsabilidad ser integrante en términos de la 

gran responsabilidad que tenemos con los más de 4 millones de mujeres que somos en la 

ciudad. Somos el 52.2 por ciento de los 9 millones que habitamos esta Capital, lo que nos 

coloca con una gran deuda para resolver sus necesidades. 

El tema me parece, en el Congreso, en términos de la lucha para las capitalinas, tiene que 

ser más allá del aborto, creo que ese tema ya no tiene que ser el tema que centre la 

discusión pública en el Congreso, el tema de las mujeres que abortan y las que no 

abortan es algo que es un debate permanente, pero creo que en el Congreso lo que nos 

tiene que caracterizar es ser las diputadas de la II Legislatura que estamos buscando 
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erradicar la violencia de las mujeres de las 16 alcaldías, erradicar cualquier índice de 

feminicidios contra las mujeres que habitan tanto en Iztapalapa, en GAM, en Venustiano 

Carranza, en cualquier rincón de la Capital. 

Impulsar a las mujeres en términos económicos, tener planes específicos para el 

desarrollo de todas las mujeres y también pues incluir el tema de las que son mamás y el 

tema de las mujeres jóvenes, impulsar el tema de la adopción, es decir, hay una gran 

variedad de temas que nos unen como mujeres que creo que tiene que ser el ánimo que 

impulse a esta Comisión. 

Entonces agradecerle a la Presidenta, reconocer el gran trabajo de la Vicepresidenta, de 

mi compañera de bancada, la diputada América. 

Quedar aquí a sus órdenes, tener bien presente las enormes carencias por sector que 

representan tanto las necesidades de las niñas, de las adolescentes, de las mujeres 

jóvenes, de las mujeres ya en edad adulta que participan ya en la vida económicamente 

activa de la ciudad y también no perder de vista las necesidades también de las mujeres 

de la tercera edad, que es algo que también regularmente nunca se aborda. 

Entonces estoy aquí a sus órdenes y muy contenta de comenzar los trabajos de esta 

Comisión. 

Muchas gracias. 

LA C. SECRETARIA.- Gracias, diputada. 

La diputada Nancy Núñez. Adelante. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Hola, compañeras, 

nuevamente. 

Para mí es muy simbólico e importante estar en esta Comisión de Igualdad de Género. 

Hoy que estemos aquí, que gocemos de derechos, tiene que ver con una lucha que han 

dado nuestras antecesoras y que hoy tenemos que dar también, uno, para no retroceder 

en ninguno de los derechos alcanzados; y dos, para conquistar todavía lo que nos falta y 

minimizar esta brecha de desigualdad que sufrimos.  

Estamos aquí hoy 25 instalando, justo en un Día Naranja, yo estoy aquí también en una 

celebración en este momento de manera paralela sobre el Día Naranja, lo cual también 

tenemos que colocar que una vida libre de violencia a las mujeres debe combatirse en 
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cualquier tipo y en cualquier modalidad. En esa parte yo creo que es crucial estar también 

pugnando porque todavía los distintos tipos de violencia, el feminicidio o cualquier otra 

práctica que vaya en detrimento, en riesgo para nosotras las mujeres, la vamos a estar 

combatiendo. 

Esta ciudad es una ciudad donde se ha avanzado muchísimo en materia de igualdad, hoy 

tenemos una Jefa de Gobierno al frente que en su agenda prioritaria está el tema de dar 

un pleno acceso a los derechos de las mujeres, eso es de reconocer, es de aplaudir y 

también es de acompañar, también luchar por lo que nos falta. 

La parte donde han logrado territorializar muy bien la atención a las mujeres a través de 

las LUNAS, que necesitan sin duda fortalecerse, será también parte de nuestra agenda. 

Una servidora ha estado en múltiples trincheras, pero en todas ha sido prioritario el tema 

de buscar introyectar una perspectiva de género, transversalizarla.  

Hoy tenemos que luchar porque nuestras alcaldías tengan en verdad una perspectiva de 

género, no se simulen políticas públicas, no se simulen programas, no se simulen 

acciones que se disfrazan a veces como perspectiva de género. 

Tenemos que lograr tener desde nuestras alcaldías también la atención a las mujeres en 

las 16 alcaldías, en algunas se ha avanzado, pero en algunas vemos que incluso hoy, a 

pesar de que hay un llamado a integrar con paridad de género los gobiernos locales, esto 

no se ha dado y esto tenemos que estar vigilantes desde esta Comisión. 

Con todo el ánimo, con todo el compromiso, con toda la responsabilidad y también  con 

todo el corazón en la mano nos sumamos a esta Comisión. 

No queremos más las mujeres, pero tampoco queremos menos y también es importante 

que la lucha por la igualdad de género también implica una igualdad social, una igualdad 

que se ha perdido por los gobiernos neoliberales que han buscado la precarización de 

algunas clases, entre ellas mucho más las mujeres. 

Tenemos que estar juntas porque ahora que estamos juntas y ahora que sí nos ven, abajo 

el patriarcado que va a caer. Por nuestros derechos, nuestro derecho a decidir, nuestro 

derecho a una vida libre de violencia y todo lo que ello implica.  

Muchas gracias.  

LA C. SECRETARIA.- Gracias, diputada Nancy.  
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Se cede el uso de la palabra a la diputada Valentina Batres. 

LA C. DIPUTADA VALENTINA VALIA BATRES GUADARRAMA.-  Buenas tardes. 

Para mí es un placer ser integrante de esta Comisión, considero que la misma es de 

suma importancia para el trabajo legislativo porque con su conformación se busca un 

avance sustantivo para el mejoramiento de las condiciones y calidad de vida de las 

mujeres y las niñas de esta ciudad. 

Estoy segura que el trabajo legislativo que juntas habremos de emprender desde esta 

Comisión estará encaminado, entre otros temas, a fortalecer el andamiaje jurídico para la 

progresividad en el reconocimiento y protección de los derechos de las mujeres y las 

niñas: impulsar y en su caso aprobar los cambios legislativos necesarios para abatir las 

violencias contra las mujeres, que todavía el día de hoy impiden el ejercicio del derecho 

de una vida libre de violencia; también armonizar la legislación de la ciudad con los 

tratados y convenciones internacionales que buscan eliminar asimetrías y disposiciones 

discriminatorias que impiden el pleno ejercicio de derechos; promover un presupuesto 

etiquetado con perspectiva de género, con la finalidad de reducir las brechas de 

desigualdad entre mujeres y hombres. 

Es importante observar que en la I Legislatura se aprobaron reformas legislativas de gran 

calado, como la regulación de la violencia política contra las mujeres, el principio de 

paridad en los poderes, la incorporación del lenguaje incluyente para la transformación 

cultural y social, que implica el reconocimiento de la diversidad de personas, así como la 

regulación de la violencia digital, entre otras. 

Sin embargo, considero que entre otros retos esta Comisión tiene pendiente la aprobación 

del Sistema de Cuidados de la Ciudad de México, ley de gran trascendencia vinculada a 

los principios de igualdad y paridad, entendida como la expresión de la distribución del 

poder en tres ámbitos específicos: el mercado de trabajo, la toma de decisiones y la vida 

familiar. 

Por lo que es necesario y urgente democratizar las actividades del hogar y de cuidado, 

para que todas las personas asuman estas responsabilidades y no sean sólo las mujeres 

y las niñas quienes tengan que continuar abrogándose estas tareas como propias con el 

solo hecho de ser mujer. 

En ese sentido, considero que para lograr el impacto sustantivo de los derechos de las 

mujeres, que estos se aborden no sólo desde la perspectiva de género sino también 
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desde una perspectiva transversal que permita cristalizar los mismos en todos los ámbitos 

de su vida laboral, social y personal. 

Antes de terminar, quiero felicitar a mi compañera Ana Francis, porque es una compañera 

idónea para presidir esta Comisión, yo sé que va a desempeñar este trabajo, esta 

encomienda con una visión no solamente de perspectiva de género sino de equipo de 

trabajo, incluyente y con muchas miras hacia la progresividad de derechos de las mujeres 

y las niñas que habitamos esta Ciudad de México. Enhorabuena, diputada Presidenta de 

esta Comisión.  

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias, estimada Valentina.  

LA C. SECRETARIA.- Tiene el uso de la palabra la diputada Isabela Rosales. 

LA C. DIPUTADA ISABELA ROSALES HERRERA.- Buena tarde a todas y a todos, 

compañeras. Felicitar a la diputada Ana Francis. 

Antes de comenzar un breve mensaje, quisiera disculparme anticipadamente, creo que 

tengo problemas con mi internet, no sé si sea yo o sea el del Congreso, si fuera yo me 

disculpo.  

Quisiera decirles, compañeras y a las personas que nos ven a través de las redes 

sociales, que la crisis derivada de la pandemia por el COVID-19 dejó al descubierto el 

terrible problema de violencia en contra de las mujeres que se vive a diario en México y 

en nuestra ciudad.  

Desafortunadamente no escapa de esta dura realidad seguir fortaleciendo un marco 

jurídico que proteja el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia, es una de las 

principales tareas que tendremos las y los diputados que conformamos esta Comisión, 

nuestra participación activa en la toma de decisiones será el eje rector para ir reduciendo 

las desigualdades y los diversos tipos de violencia que enfrenta nuestra ciudad. 

Hemos avanzado muchísimo, hay que reconocer y aplaudir los esfuerzos que se hacen 

desde el Gobierno de la Ciudad, nuestra ciudad y desde el Gobierno de la República a 

través de todas las autoridades implicadas en el tema, las cuales han implementado 

políticas públicas transversales que protegen los derechos de las mujeres y las personas 

vulnerables. 
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Hace unos días la Secretaria de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, la maestra 

Rosa Icela Rodríguez, expuso, con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 

de Seguridad Pública, que el feminicidio bajó 63% en comparación con el mes anterior, es 

decir que septiembre fue el mes con menos delitos de este tipo en lo que va de este 

gobierno.  

Si bien estamos lejos de cantar victoria, debemos reconocer que los esfuerzos se están 

llevando a cabo y que a las y los diputados de esta II Legislatura del Congreso de la 

Ciudad de México nos toca involucrarnos de todas las maneras posibles en beneficio de 

las y los habitantes de nuestra ciudad.

Muchas felicidades a todas y a todos. Me da muchísimo gusto que seamos mujeres las 

que hoy participamos aquí en la Comisión; sin embargo, invitar también a nuestros 

compañeros legisladores, a los hombres también a que se unan a esta causa y participar 

en los trabajos de nuestra Comisión de Igualdad de Género. 

LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.- Gracias, diputada Isabela. 

Por último haré yo uso de la voz, diputada Presidenta. 

Primeramente, saludarlas a todas. Felicitar a la Presidencia de esta Comisión, como ya lo 

he comentado antes, me parece que tiene un talento especial para transitar la causa por 

la igualdad, diputada Presidenta. 

Quisiera hacer énfasis en lo siguiente. Me gustaría exhortarlas a que esta Comisión fuera 

la más productiva porque evidentemente hay tanto por hacer, no solamente lo descubierto 

o lo que nos deja la pandemia, sino venimos arrastrando varias condiciones que es 

necesario atender y en ese sentido las invito a dejar atrás las diferencias políticas, hacer 

un cierre de filas, a servir como interlocutoras hacia nuestros grupos parlamentarios y 

hacer valer que en esta Legislatura la mayoría somos mujeres, somos 35 legisladoras y 

en este sentido debe de haber un tema de respaldo hacia las mujeres de la ciudad, de 

respaldo hacia las niñas y hacia las jóvenes y en esto no puede caber la diferencia 

política. 

Quisiera decir que es necesario que desde esta Comisión, desde este Congreso hagamos 

lo necesario para contribuir para que la Ciudad de México deje de estar dentro de los 

estados en donde prevalece la alerta por violencia de necesario, que es necesario 

contribuir para que no veamos más encabezados que Iztapalapa y Gustavo A. Madero 

encabezan las listas de feminicidios en la ciudad. 
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Me parece que en este tema todas estamos de acuerdo, no se trata de discusiones 

políticas, me parece que todo lo que tiene que ver concerniente a la igualdad, 

concerniente a la vida de las mujeres, a garantizar nuestro derecho a vivir una vida libre 

de violencia debe de estar por encima de todo. 

Quisiera aquí recordar lo que sucedió en la Legislatura pasada con el tema de violencia 

política de género, que de repente se hizo un vacío a la Presidencia en la Comisión, 

incluso por compañeras diputadas y eso no es correcto, no podemos nosotros a 

cobijarnos en nuestra ideología política y abandonar la causa. 

Esta sería mi intervención, mi convicción que estos tres años sean una diferencia 

cuantitativa sí, cualitativa también para las mujeres de la ciudad por el trabajo que vamos 

a desempeñar en esta Comisión. Estoy muy contenta de poder continuar con los trabajos, 

me tocó igual ser Secretaria en la Legislatura pasada y de mi parte tendrán siempre la 

mejor disposición, el mayor compromiso y adelante. 

Muchas gracias. 

Ya no hay más, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias, estimada Secretaria, por su mensaje. 

Muchísimas gracias a todas por su mensaje, por supuesto que tomo nota de todo. 

A continuación, siguiendo nuestro orden del día, me gustaría presentarles el siguiente 

material audiovisual que preparamos para conmemorar este proceso, tiene que ver con 

un poco con que mucha de la misión del equipo de trabajo que respalda a la de la voz 

tiene que ver con divulgación política, divulgar lo que hacemos, así que preparamos este 

video, sobre todo para la gente que nos ve a través de las redes sociales. 

(Proyección de audiovisual) 

LA C. PRESIDENTA.- Muchísimas gracias. 

Ahora me corresponde emitir un mensaje con el motivo de esta instalación. 

Quisiera comenzar parafraseando algo que leía alguna vez, no me acuerdo dónde, que 

decía: El feminismo es esa idea exótica de que las mujeres y los hombres tendríamos que 

tener los mismos derechos. Y me llama mucho la atención en esta paráfrasis que hago la 

palabra exótica, porque en efecto pareciera que sigue siendo una idea exótica, y la verdad 

es que creo que todas las mujeres que estamos aquí lo vivimos todos los días, lo vivimos 

incluso dentro de nuestros grupos parlamentarios, de nuestros movimientos, de nuestros 
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partidos, es decir ninguna de las que estamos aquí hemos llegado sin el doble de trabajo 

que cualquier hombre, sin el doble de trabajo, y eso siempre es bien importante 

recordarlo. Por eso, solamente por eso, todas y cada una de ustedes se merecen mi 

absoluto respeto, aunque me queda claro que los puntos de vista desde los cuales 

partimos para mirar y abrazar la igualdad a veces son distintos, pero me parece que 

mayoritariamente buscamos lo mismo y eso me resulta muy importante. 

Desde la perspectiva de donde yo trabajo he tenido la fortuna de ser educada y 

acompañada por feministas de todas las latitudes del mundo, especialmente las 

latinoamericanas, las centroamericanas que me han enseñado justamente a abrazar un

montón de puntos de vista posible que se salen de mi raíz, que se salen de mi propio 

origen, de mi propio color de piel y he tenido la fortuna de ser educada por muchas 

feministas de todo el mundo, de todas las condiciones sociales, de todos los colores de 

piel, de todas las orientaciones sexuales posibles e identidades de género y ese 

aprendizaje lo abrazo con mi corazón y trato de llevarlo a la práctica todos los días y me 

queda claro que las mujeres en este momento del mundo, en este momento de la historia 

estamos transitando y llevando de las manos la madre de todas las revoluciones, sobre 

todo porque es una revolución pacífica y eso es muy interesante, es una revolución 

pacífica que abarca desde la cama hasta lo político, hasta lo más público, desde lo más 

privado hasta lo más público, porque al fin y al cabo las feministas no necesariamente 

queremos una rebanada más grande del pastel, lo que queremos básicamente es cambiar 

la receta, es cambiar al mundo. A ese compromiso yo me adscrito.   

Sin duda que la violencia hacia las mujeres, los feminicidios tiene que ser el punto número 

uno de nuestra agenda y desde los feminismos populares, desde los feminismos de 

izquierda hemos aprendido que esa causa viene de la mano con la desigualdad social y la 

desigualdad social siempre viene de la mano con la desigualdad de género. Yo no sabría 

decir qué fue primero si el patriarcado o el neoliberalismo o uno es el hijo del otro, pero lo 

cierto es que entre los más pobres las mujeres son más pobres. 

Entonces, siempre es importante para nosotras las feministas que tratamos de aportar 

desde otras miradas y siempre de la mano con el asunto de la desigualdad social, de la 

desigualdad económica, apostarle sin duda y eso me parece uno de los grandes 

aprendizajes de esta ciudad y su apuesta económica, apostarle al crecimiento económico 

y a la autonomía económica de las mujeres, las mujeres que no tienen su propio dinero y 
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que no tienen su propia casa no se pueden salir de los ciclos de violencia, no pueden 

tener una vida digna y eso es bien importante que lo tengamos en cuenta. 

Desde lo personal les digo que soy una madre lesbiana y para ser una madre lesbiana la 

Ciudad de México es sin duda uno de los lugares más seguros del mundo para vivir. Sí 

los tengo contados y sí los tengo localizados en un mapamundi porque siempre he tenido 

la paranoia que por activista algún día voy a tener que salir corriendo, entonces sí tengo 

ubicadas las ciudades del mundo que son seguras para vivir para una mujer lesbiana 

como yo y sin duda que la Ciudad de México es una de las más seguras y de todos 

modos no es una ciudad segura para las mujeres y de todos modos tenemos que pelear y

tenemos que luchar para que la Ciudad de México sea una de las más seguras. 

Valoro muchísimo todo el trabajo que se está haciendo desde el Gobierno de la Ciudad, 

desde la Secretaría de las Mujeres a cargo de Ingrid a quien respeto mucho, he estado 

muy de cerca analizando, dándole seguimiento al programa de prevención del feminicidio 

y estoy francamente sorprendida de los resultados, aunque claro que falta más, claro que 

falta muchísimo más y sabemos también como diputadas y lo sabemos como mujeres o 

como feministas o mujeres que nos adscribimos a la lucha por la igualdad, que si no hay 

dinero detrás de esta causa, que si no hay dinero detrás de estas políticas, no se puede 

hacer mucho y creo que una de nuestras grandes peleas tiene que ser justamente por la 

del presupuesto. 

En ese sentido, les puedo decir que preveo que las discusiones al interior de esta 

Comisión no van a ser sencilla. Me queda claro que ahí la más chimuela masca tuercas, 

que todas tenemos puntos de vista firmes, que todas somos mujeres fuertes, que nadie 

nos ha regalado nada y que no hemos llegado aquí de gratis, así es que espero buenas 

discusiones, espero discusiones interesantes y como bien han dicho algunas de mis 

compañeras, que pongamos de lado lo que no es importante y que pongamos al frente lo 

que nos toca, que es trabajar para las mujeres de esta ciudad. 

En ese sentido, (ininteligible) siendo una de las más jóvenes, me maravilla que hallamos 

tantas mujeres en este Congreso, eso no deja de maravillarme porque cuando yo era niña 

eso no pasaba y me maravilla un montón que haya tantas jóvenes en este Congreso 

porque eso cuando yo era joven no pasaba y eso me entusiasma, me llena de alegría el 

corazón y como dice Marce y con esto voy terminando, seguramente que nosotras somos 
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el sueño de nuestras ancestras. Así es que como sueños que somos, más nos vale 

comportarnos a la altura. 

Por último decirles que si sobrevivimos a esta pandemia seguramente es para hacer de 

esta Legislatura y para hacer del trabajo de esta Comisión el mejor posible, para ser las 

mejores personas posibles legislando para las más que podamos y ayudando a las más 

que podamos de la Ciudad de México. 

Muchas gracias y les agradezco mucho. 

Ya con esto terminamos. Pido a la Secretaria se sirva dar paso al siguiente punto del 

orden del día. 

LA C. SECRETARIA.- El siguiente punto del orden del día son los asuntos generales. 

¿Alguna diputada desea enlistar un asunto en lo general? 

LA C. PRESIDENTA.- Diputada Isabela. 

LA C. DIPUTADA ISABELA ROSALES HERRERA.- Solamente dejar constancia para la 

versión estenográfica  y pedirle una disculpa Ana Francis, Presidenta de la Comisión y a 

todas y a todas mis compañeras, las que se dieron cuenta y las que no, cometí el error de 

decir que estábamos en la Comisión de Derechos Humanos y no es así, estamos en la 

Comisión de Igualdad de Género. 

Entonces nada más ofrecer una disculpa y que quedé en la versión estenográfica que me 

di cuenta de mi error a tiempo. Gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.  

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Perdón, yo tuve una omisión 

en mi discurso y es muy importante y es no darle buena vibra y felicitar a la querida Ana 

Francis. Me emocioné con mi discurso y se me pasó desearle lo mejor y no lo necesita 

estoy segura, porque sé que Ana es una compañera igual que nosotros que nos 

asumimos feministas y que en su trinchera ha luchado mucho y que hoy encabece esta 

Comisión y compartir con ella ahora desde esta trinchera la lucha por la igualdad, es 

realmente un honor, Ana, vamos a aprender mucho también de ti y vamos a aprender 

mucho de todas entre todas. 

Entonces, fue una omisión pero muy importante. Muchas felicidades y buena vibra, Anita. 
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LA C. DIPUTADA VALENTINA VALIA BATRES GUADARRAMA.- Yo también quisiera 

aprovechar para rectificar el nombre de mi compañera Ana Francis, creo que también me 

emocioné demasiado y cambié el segundo nombre, Ana Francis. Mil disculpas. El derecho 

a la identidad es uno de los derechos más importantes que debemos defender y proteger 

y claro que uno se puede equivocar a veces, pero es necesario corregir y ya que entró 

este capítulo en asuntos generales, con todo respeto y cariño te mando una disculpa, Ana 

Francis. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias. 

LA C. SECRETARIA.- ¿Alguien más? 

LA C. PRESIDENTA.- Si les parece bien, les agradezco mucho a todas su presencia, les 

agradezco mucho a todas sus palabras y bienvenidas las equivocaciones, como dice mi 

esposa que es una sabia mujer, nos vamos a equivocar y va a ser un despapaye, pero 

vamos a corregir, así es que no se preocupen. 

Les agradezco mucho. Muchas gracias, diputada Secretaria. 

No habiendo más asuntos en cartera, se levanta la sesión y se les agradece que sean 

parte de los trabajos de esta Comisión. Auguro que nos vamos a divertir, diputadas. 

Muchas gracias.  
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